



22 DE ENERO DE 2021

## **BIDEN FIRMA ORDEN EJECUTIVA PARA COMBATIR PANDEMIA DE COVID-19**



Fuente: The New York Times

21/01/2021 – El día de ayer, Joe Biden, presidente de Estados Unidos, firmó una serie de órdenes ejecutivas con el fin de combatir la “peor crisis de salud pública del siglo”, la pandemia de COVID-19. Se incluyen requerimientos como el uso de mascarilla en aviones, autobuses y trenes, además de introducir a cuarentena a todo viajero internacional que arribe al país. Las nuevas medidas forman parte de la “Estrategia nacional para la respuesta al COVID-19 y la preparación para una pandemia”, una de las demandas de los demócratas al expresidente Donald Trump. El plan de Biden también buscará introducir 100 millones de vacunas en sus primeros 100 días de gobierno, por lo que fue cuestionado debido a que incrementar el número de dosis antes de abril resulta imposible a causa de la capacidad manufacturera del país. El plan de Biden fue duramente criticado por los republicanos, que lo señalaron como el “zar del coronavirus” ejecutando “viejos trucos de Washington”, a lo que Biden respondió culpando a la administración de Trump por la actual situación al haberse negado a cooperar.

**The New York Times** <https://nyti.ms/3qTHIBB>; **The Hill** <https://bit.ly/3iGEUoj>; **CNN** <https://cnn.it/39X1FOO>

## POLÍTICA EXTERIOR

### PRESIDENTE DE MÉXICO CELEBRA EL FIN DE LA CONSTRUCCIÓN DEL MURO FRONTERIZO CON ESTADOS UNIDOS

21/01/2021 - En el marco de la toma de protesta de Joe Biden como nuevo presidente de Estados Unidos, Andrés Manuel López Obrador, presidente de México, aplaudió las primeras órdenes ejecutivas de Biden que tienen incidencia en la agenda bilateral, entre ellas, la de detener la construcción del muro fronterizo entre ambos países. En este sentido, el presidente mexicano apuntó “lo del muro es muy bueno”, al tiempo que reafirmó la solidez de la relación bilateral recordando las coincidencias en la nueva agenda. Refiriéndose a la iniciativa de ley para la regularización de migrantes en Estados Unidos. Asimismo, afirmó que “van a dar facilidades para que haya esa regularización y pueden tener la doble nacionalidad”

**Presidencia de la República** <https://bit.ly/393bvBs>

### SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES DE MÉXICO SOSTIENE ENCUENTRO CON LA CÁMARA DE COMERCIO DE ESTADOS UNIDOS

21/01/2021 El encargado de despacho para América del Norte de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, Roberto Velasco Álvarez, sostuvo un encuentro con miembros de la Cámara de Comercio de Estados Unidos (U.S. Chamber of Commerce) en la que intercambiaron puntos de vista sobre el estado de la relación bilateral con la nueva administración del presidente Joe Biden y la vicepresidenta Kamala Harris, así como sobre distintas oportunidades y retos en materia política durante el 2021. La reunión virtual fue moderada por el vicepresidente sénior para las Américas de la Cámara, Neil Herrington, y contó con la presencia de más de 30 representantes de la iniciativa privada estadounidense. Velasco Álvarez precisó que la perspectiva de cooperación internacional para detonar un crecimiento económico más igualitario requiere de la participación crucial del sector privado en ambos países para llegar a buen puerto. Durante el encuentro se abordaron temas relacionados con el combate a la pandemia por COVID-19, el Tratado México - Estados Unidos - Canadá (T-MEC), así como la infraestructura fronteriza.

**SRE** <https://bit.ly/39Syizl>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ADMINISTRACIÓN BIDEN DETIENE DEPORTACIONES DE MIGRANTES NO AUTORIZADOS DURANTE 100 DÍAS

21/01/2021 - Después de que Joe Biden tomara posesión como nuevo presidente de Estados Unidos, su administración ordenó una pausa inmediata de cien días en la deportación de inmigrantes no autorizados. Esta decisión forma parte de los cambios en materia migratoria que el mandatario busca lograr respecto a la administración de Donald Trump. La medida se mantendrá mientras el Departamento de Seguridad Nacional revisa las necesidades en materia de cumplimiento de la legislación migratoria. A la par, propuso una reforma migratoria que establezca una vía para acceder a la ciudadanía a millones de inmigrantes que no tienen estatus legal en el país, aunque se espera a que haya oposición por parte del partido republicano en el Congreso. La orden sobre la congelación de expulsiones de inmigrantes fue incluida en una circular firmada por el secretario interino de Seguridad Nacional, David Pekoske.

**ABC** <https://bit.ly/3sN0dt9>

## ESTADOS UNIDOS PERMANECE COMO MIEMBRO DE LA OMS Y SE UNE AL ESQUEMA COVAX

21/01/2021 – Anthony Fauci, experto en enfermedades infecciosas y representante de la administración de Joe Biden ante la Comisión Ejecutiva de la Organización Mundial de la Salud (OMS), dijo que el presidente emitió una directiva este jueves que incluye la intención del país de unirse al esquema Covax y apoyar el acelerador ACT para avanzar en los esfuerzos multilaterales para la distribución de vacunas, tratamientos y diagnósticos de COVID-19, acceso equitativo e investigación y desarrollo. A la vez, Fauci confirmó que el país continuará siendo miembro de la OMS frenando la decisión de Trump de retirarse de la entidad a partir de julio de 2021 y además “cumplirá con sus obligaciones financieras”. Incluso, ha hecho hincapié en que Estados Unidos planea trabajar de manera multilateral para responder y recuperarse de la pandemia buscando colaboración técnica a todos los niveles.

**France 24** <https://bit.ly/2YOPQDH>; **Europa Press** <https://bit.ly/3sEPYqy>; **UN** <https://bit.ly/3qTIm39>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### PERÚ DESCARTA APLAZAR ELECCIONES E IMPONER UN NUEVO CONFINAMIENTO

21/01/2021 – A pesar de las complicaciones que pueda presentar la pandemia, Violeta Bermúdez, presidenta del Consejo de Ministros de Perú, aseguró que se mantiene la intención de celebrar las elecciones el 11 de abril y detalló que el Gobierno ha descartado aplicar un segundo confinamiento para hacer frente a la segunda ola de COVID-19. La respuesta se dio un día después de que el Colegio Médico del país instara a la administración actual a aplazar los comicios a causa de la fuerte incidencia de la pandemia y el aumento en la curva de contagios. A pesar de que no se ha considerado imponer un nuevo confinamiento, Bermúdez aseguró que no se cierra la puerta a que se tome a futuro dicha medida si la evaluación de la incidencia lo amerita.

**Europa Press** <https://bit.ly/2XXSqKR>

### GUATEMALA MANTIENE DEPORTACIONES DE MIGRANTES HONDUREÑOS

21/01/2021 – Las autoridades de Guatemala continuaron la deportación masiva de ciudadanos hondureños que ingresaron de manera no autorizada a ese país. Estas deportaciones forman parte de un plan del Gobierno guatemalteco para evitar el ingreso de migrantes a su territorio en medio de la pandemia de COVID-19. Guatemala ha empleado al menos 500 efectivos de la Policía Nacional Civil y otra decena de miembros del ejército para llevar a cabo la acción. De acuerdo con el Instituto Guatemalteco de Migración, al 19 de enero unos 3,300 hondureños habían sido deportados, alrededor de 510 de ellos son menores de edad. Desde hace días, el gobierno guatemalteco anunció que no permitiría el paso de hondureños que no cumplan con las reglas migratorias, destacando la presentación de una prueba negativa de COVID-19.

**France 24** <https://bit.ly/39Wbezu>

### TRIBUNAL APRUEBA EXTRADICIÓN DE PRESTANOMBRES DE MADURO A ESTADOS UNIDOS

21/01/2021 – En Cabo Verde, el Tribunal de Apelaciones de Barlavento aprobó la cárcel domiciliaria al colombiano Alex Saab, supuesto prestanombres de Nicolás Maduro, presidente de Venezuela. Saab se encuentra relacionado con la empresa Group Grand Limited, señalada de inflar los costos del programa alimenticio del Comité Local de Abastecimiento y Producción (CLAP). Un funcionario estadounidense señaló que Saab y tres

hijastros del presidente Maduro lucraron con “cientos de miles de dólares” con el CLAP. Presuntamente sus ganancias fueron llevadas a Estados Unidos, país que se encuentra pendiente del proceso de extradición del colombiano.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/397wjbg>

## EUROPA

### LA EUROCÁMARA EXIGE A LA UNIÓN EUROPEA SANCIONES MÁS SEVERAS CONTRA RUSIA

21/01/2021 – El Parlamento Europeo reclamó este jueves que la Unión Europea (UE) tome medidas más severas contra Rusia en respuesta a la detención de Alexei Navalny, principal opositor en el país. Navalny fue arrestado a su llegada a Moscú tras pasar varios meses en Alemania donde se recuperaba del ataque químico sufrido en el verano pasado. En una resolución que contó con 581 votos a favor, 50 en contra y 44 abstenciones, la Eurocámara pidió asumir una postura activa ante el arresto de Navalny y “reforzar significativamente las medidas restrictivas contra Rusia”. Además, solicitó que se apliquen sanciones a individuos y entidades implicados en la detención y encarcelamiento del político ruso. También pidieron a los estados miembros considerar el uso del nuevo sistema de sanciones contra violaciones de los Derechos Humanos, un nuevo instrumento lanzado a finales del año pasado que busca agilizar la adopción de medidas punitivas.

**Europa Press** <https://bit.ly/3956Fnr>

### REINO UNIDO SE NIEGA A RECONOCER ESTATUS DIPLOMÁTICO DEL EMBAJADOR DE LA UE

21/01/2021 - El Ministerio de Asuntos Exteriores de Reino Unido se niega a conceder el estatus diplomático pleno a Joao Vale de Almeida, embajador de la Unión Europea (UE), junto con su equipo, en virtud de la Convención de Viena, apelando que la UE no es un país. No obstante, el ministerio reiteró que, aun así, “gozarán de los privilegios e inmunidades necesarios para poder llevar a cabo su trabajo en el Reino Unido de forma eficaz”. Por su parte, Peter Stano, portavoz del Alto representante de Asuntos Exteriores de la UE, alegó que, a pesar de que la UE no es reconocida como un país, está respaldada por el reconocimiento diplomático de 143 Estados, pues, a diferencia de cualquier otra organización “tiene el poder de adoptar legislación vinculante para sus Estados miembros”.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3o8wCGV>

### PARLAMENTO EUROPEO PIDE A LA UE EL RECONOCIMIENTO DE GUAIDÓ COMO PRESIDENTE INTERINO DE VENEZUELA

21/01/2021 - Este jueves, el Parlamento Europeo acordó una resolución no vinculante, aprobada por 391 votos, para los Estados de la Unión Europea (UE) en la cual instaron a todos los gobiernos del bloque a reconocer a Juan Guaidó, líder de la oposición venezolana, como presidente interino de Venezuela. En este sentido, el Parlamento pidió que de forma “inequívoca”, los Estados miembros reconozcan la continuación constitucional de la Asamblea Nacional—elegida en 2015—, al presidente interino legítimo de ésta, y a la Comisión Delegada, como la “última libre expresión de los venezolanos en un proceso electoral”. Además, la resolución recoge una extensión de las sanciones económicas de la UE a Venezuela a un plazo de un año, y pide a Guaidó asegurar la transparencia total de sus fondos en referencia a las denuncias recientes de corrupción en las que se vio señalado.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/2LLkSgA>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### AL MENOS CINCO MUERTOS POR UN INCENDIO EN LA SEDE DEL MAYOR FABRICANTE DE VACUNAS DEL MUNDO EN INDIA

21/01/2021 – El Instituto Serum de India, considerado el mayor fabricante de vacunas del mundo, sufrió este jueves un aparatoso incendio que dejó al menos cinco muertos, aunque no se espera que afecte a la producción de fármacos contra la COVID-19, como el desarrollado por la Universidad de Oxford y la farmacéutica AstraZeneca. De acuerdo con fuentes citadas por la cadena NDTV, la fábrica se encuentra en la ciudad de Pune y las llamas se extendieron por un edificio en construcción por lo que las autoridades abrieron una investigación para esclarecer lo ocurrido y determinar si las obras fueron el origen del incendio que fue extinguido en tres horas. Por otra parte, Adar Poonawalla, consejero delegado de Serum, confirmó en Twitter que hubo muertos.

Europa Press <https://bit.ly/39YLP8C>

### ASCIENDEN A 28 LOS FALLECIDOS EN UN DOBLE ATENTADO SUICIDA EN UN MERCADO DE LA CAPITAL DE IRAK

21/01/2021 – El balance de muertes a causa del doble atentado suicida perpetrado este jueves en un mercado de Bagdad, capital de Irak, ascendió a 28, de acuerdo con las autoridades, que señalan que hubo más de 70 heridos en el suceso. El balance fue confirmado por Kadim Bohan, director de Defensa Civil, en declaraciones a la agencia de noticias NINA, donde señaló que el atentado fue perpetrado en la plaza Tayarán, situada cerca de la emblemática plaza Tahrir de la capital. Al respecto, Barham Salí, presidente de Irak, condenó los ataques describiéndolos como “un intento por parte de los grupos oscuros” contra “los intereses nacionales” y “las aspiraciones” de una población “a un futuro pacífico”. Además, la Misión de Asistencia de Naciones Unidas para Irak (UNAMI) condenó firmemente los atentados tildándolos como “un acto despreciable que no debilitará el avance de Irak hacia la estabilidad y la prosperidad”.

Europa Press <https://bit.ly/3qHb0my>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### SOLO DOS PAÍSES AFRICANOS HAN COMENZADO A VACUNAR CONTRA LA COVID-19

21/01/2021 - Matshidiso Moeti, directora para África de la OMS, señaló que injustamente “los africanos más vulnerables se vean forzados a esperar por las vacunas mientras los grupos de bajo riesgo en los países ricos son puestos a salvo”, tras dar a conocer que sólo Seychelles y Guinea han comenzado una campaña nacional de vacunación, pero con diversas diferencias, pues en el segundo solamente se han inoculado 25 dosis. Moeti señaló que la retención y acaparamiento de las vacunas retrasará la recuperación de los africanos. Enfatizó la necesidad de inmunizar a los grupos vulnerables y personal médico de todo el continente. El mecanismo COVAX tiene previsto terminar de vacunar al 20% de la población africana para 2021, llegando las primeras dosis hasta marzo del presente año por medio de la OMS, la Alianza para las Vacunas Gavi y UNICEF. Por el momento, solamente 42% de los Estados africanos se encuentran preparados para iniciar una campaña de inoculación, algo que resulta alarmante para la OMS.

ONU Noticias <https://bit.ly/3sL087I> ; OCHA <https://bit.ly/2MgYxaA>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Bernadette Vega Sánchez

**Investigación y elaboración**  
David Hernández López  
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)  
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)  
Mayte Hernández Capistran (Servicio Social)

**Enero de 2021**

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>